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第2864回例会　2016年10月4日（火）  天候　晴 月間テーマ 経済と地域社会の発展月間・米山月間
■ロータリーソング　奉仕の理想

■司　会　五十嵐　正　会長

■ゲスト
　函館山ロープウェイ代表取締役専務　櫻井　健治　氏

■今月の誕生日
7日　佐近会員、11日　小林会員、15日　宮崎徳三郎会員、

山本会員、17日　平井会員、23日　田中会員、　川会員

■今月の結婚日　

5日　堀会員、17日　原会員、21日　安田雄二会員、

28日　小野会員

■ビジター
　函館北RC　中野　亮　氏

　森RC　鈴木　正幸　氏

■会長報告　

１、10月1日、2日　国際ロータリー第2510地区　地区大会

に出席してきました。

２、地区大会表彰について

・ガバナー特別表彰…青少年奉仕委員会

　高校生を対象とした奨学金制度や、函館大学ローターア

クトクラブとの共同チャリティ募金活動等、長年にわたる

継続活動事業に対して。

・武部ガバナーより感謝状…池垣清信会員

　米山記念奨励会の理念を理解され献身的に多額の寄付を

されている事に対し感謝状が届いております。

・ロータリー財団表彰

（マルチプル・ポール・ハリスフェロー）松井会員・宮﨑

あけみ会員・佐藤雄喜会員・　川会員

（ポール・ハリスフェロー）小林会員

・ロータリー米山記念奨学会表彰

（米山功労者メジャードナー）　池垣清信会員

（米山功労者マルチプル）　宮﨑あけみ会員

・永年出席100%会員表彰

（40年）宮崎徳三郎会員、（35年）原会員、（25年）今井

会員・山谷会員・　川会員、（20年）林会員、

（15年）五十嵐稔会員・黒島会員

■委員会報告　

１、親睦活動委員会

　　観月会に多数ご参加ありがとうございました。

■幹事報告　

１、本日メールBOXにロータリー会員証を配布しました。

IDナンバーが記載されておりますので是非この機会にマ

イ・ロータリーにアカウント登録をお願い致します。マニ

ュアルも同封してあります。

２、他クラブ情報、10月12日（水）函館北RC夜間例会、10

月13日（木）函館RC移動例会となります。

３、例会終了後に理事会を開催いたします。

　本日は「函館山とロープウェイ」と云うことで、その歴
史的背景を含め、30分程拙い話を進めさせていただきたい
と存じます。
　まず函館山でありますが、今から100万年程前に活動し
ていた活火山でありました。その後、長年の間に地殻変動
や雨・風・津軽暖流の浸食等によって小さな小島となって
いたものが、その周辺に土砂が海流によって運ばれて堆積
し、砂洲となり5,000年程前に亀田半島とつながって一体
化され、今の函館市の地形が形成されたのであります。
　函館山観光は昭和33年、「週間読売」が主催した「新日
本百景」の全国投票が行われますが、函館山が第13位に選
ばれ、また函館そのものも優れた観光資源を数多く有して
いる都市であるという評価が与えられ、このことが函館山
にロープウェイ施設を整備しようという気運につながり、
本格的スタートへと動き出します。
ロープウェイ誕生までの経緯は、
・昭和20年代後半から30年代初め、函館市と函館
市議会が函館山の索道架設構想について調査研究、函館市
交通局が交通業務の一環として経営することを検討したが、
事業採算面から見送りとなる。
・昭和33年（1958）2月、函館商工会議所議員の有志を中
心に具体的検討に着手。会社を設立して事業を推進するこ
とを決定しました。
　運行開始1年目の昭和34年11月15日には山頂展望ハウス 
が完成し、食堂と売店も営業開始し、12日には水道が開通
した。昭和35年5月には、山頂展望ハウスを函館市に寄付。
これは山が国有地であるため食堂・売店を持った民有の施

http://www.hakodate-east.org/

第２８65回
10月11日（火）

本日のプログラム

次週のプログラム 10月18日（火）
「未定」
北海道信用保証協会

支店長 佐々木　広幸 氏

「我が国財政と地方創生について」
北海道財務局函館財務事務所

所長 大久保　誠 氏

函館山ロープウェイ 代表取締役専務 櫻井　健治 氏

「函館山とロープウェイ」
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■ニコニコボックス

市内他クラブ　プログラム

◆ テレフォンサービス　26-3170 ◆

10月12日㈬
10月13日㈭
10月14日㈮
10月17日㈪

函 館 北 ＲＣ
函 館 Ｒ Ｃ
函館五稜郭ＲＣ
函館亀田ＲＣ

夜 間 例 会

移 動 例 会

卓 　 　 話

移 動 例 会

五十嵐正会長、石畑弘樹幹事　地区大会おつかれ様でした。
本日の卓話　函館山ロープウェイ代表取締役専務　櫻井健
治様　よろしく御願いいたします。
工藤会員　10月1日にみちのく銀行が40周年を迎えました。
今後共よろしくお願いします。
高田会員　函館山ロープウェイ　櫻井専務　よろしくお願
いします。
佐藤雄喜会員　親睦活動委員会の皆様　よろしくお願いし
ます。
　川会員　誕生月です。
宮﨑あけみ会員　月初めです。又、地区大会おつかれ様で
した。
佐々木会員、三輪会員、松山会員、池垣信一会員、福嶋会員、吉
田惠美子会員、田中会員、宮崎徳三郎会員、森元会員、五十嵐
稔会員、戸嶋会員、林会員、山谷会員、小野会員、新保会員、松
井会員、安田真也会員　月初めです。

佐藤美子会員　函館山ロープウェイ　櫻井専務様　お話楽
しみにしています。
■出席報告
・10月4日（火）４６名中出席２８名（免除２名）
・9月20日（火）７９.５５％

日吉町4－1－10　電話 5１－3924
堀　英二　会員

㈲ 成 光 商 事
千代台町5－3　電話 52－8166
五十嵐　稔　会員

第一太陽商事㈱

10月1日・2日の地区大会へ
21名の参加で言って参りました

設は建てられないという制約のため。
　昭和45年4月には31人乗りから45人乗り（3.6m/s）のゴ
ンドラに入替え、ロープウェイの材質がそれまでの鉄から
アルミニウム車体に変更したため、軽量化と大型化が可能
となった。
昭和51年（1976）5月に社名を函館山ロープウェイ㈱に変
更し、現在に至っております。
　創業20周年を迎えた昭和52年、函館観光入込み客数も次
第に増加してきた中で、社内では大型ロープウェイの導入
と展望台施設の改修が強く求められる様になった。
　昭和52年に函館市と自然保護団体は、周遊道路の建設は
せず、マイカーの規制強化を図ることで、第二ロープウェ
イを現在地と並行して建設することで協定を締結した。
　昭和63年3月13日、青函トンネルで津軽海峡線が開業し
ましたが、それに遅れること5週間後の4月21日、125人乗
り大型ロープウェイと新展望台、山麓駅舎が完成して営業
を開始しました。
　当時導入した大型ゴンドラは日本一の大きさで、フラン
スの索道メーカー「ポマ・ガルスキー社」の技術を導入し
たもので、秒速7m（従来の倍の速さ）で、山頂まで約3分
で到着するもので、乗り心地も快適であり、自然保護・景
観保全にも配慮したシンプルな構造となっております。
　平成9年（1997）には、創業40周年を記念して、ゴンド
ラを一新し、車体は総アルミ合金、扉は手動から自動扉と
し、車体はオーストリアの「ズヴォボダ社」のゴンドラに
入替えました。さらに平成26年（2014）11月には北海道新
幹線の今年3月26日開業を控え、観光客の一層の入込み増
加が期待されることから、これに先立ち、大阪車輌工業製
の125人乗り総アルミ製ゴンドラを導入し運行しているも
のであります。
　ロープウェイの利用状況でございますが、昭和33年11月
15日に開業して以来、昨年の12月18日には搭乗者数5,000
万人を記録しまして、27年度はこれまで最高の年間
1,820,876人を記録しまして、単純に1日平均しますと、
4,988人が搭乗、実は昨年は工事等で40日程運行していな
いので、もう少し1日あたり利用者は多くなりますが、ま
ずはこの様な結果となっております。
　昭和63年4月開業時、弊社の125人乗りロープウェイは、
日本で一番大きいロープウェイでありましたが、平成3年
11月には長野県の竜王スキーパークのロープウェイが166
人乗りを導入、さらに同年12月には、新潟県の湯沢高原ス
キー場がやはり166人乗りを導入したため、大きさでは第
３位であります。
　では搭乗者数ではと申しますと、これは一昨年、平成26
年度の実績ですが、第１位は弊社で162万人、2位が立山で

弊社の約42%の搭乗人数、３位が宮島で41%、4位が岐阜金
華山で40%、5位が有珠山で35%となっております。
　さて大事なことでありますが、これまで函館、香港、ナ
ポリが世界三大夜景といわれてきました。これは、いつど
こで誰が決めたのか世界投票でもやったのか定かでありま
せん。1950年～60年代に旅行会社が発信したのではないか
と言われております。
それはそれとして、一般社団法人夜景観光コンベンショ
ン・ビューローが、平成24年（2012）10月に開催した「夜
景サミット2012 in 長崎」で「世界新三大夜景」に香港、
モナコ、長崎が選ばれ、函館とナポリがその地位を失うこ
とになりました。
　長崎が選ばれた当時は、①夜景の鑑賞地点が多い　②観
光施設の照明がLEDで環境に配慮している　③約40人の夜
景ガイドによる夜景ツアーなど、ソフト面で充実している。
という３項目だけが報道され、詳細は非公開となっていた
ものです。
　私自身は函館山の334mという高さが、下界に広がる街並
みの美しさを俯瞰する上で一番適した高さであり、また左
右を海に囲まれ、くびれた形が北斗市方面と戸井方面に末
広がりに広がる扇状の美しさ、市民1人1人の営みから生ま
れる生活の明りは、敢えて世界新三大夜景からはずされて
も、ガッカリする必要も動じる必要もないと思っておりま
す。コンベンション・ビューローの判定は判定として、や
はり見て下さる方々がそれぞれで評価して下さればよいの
と、やはり「世界一の夜景」であることを標榜していくこ
との方がむしろ大切なことだと考えております。
ご静聴どうもありがとうございました。


